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數相當多，如果只是一、兩家發生問題還算 OK，但對於這個狀況，我們可以做更好的分析與研

析。 

張委員麗善：太陽能的設置分為屋頂型和地面型，你們甚至需要農委會做一些相關的聯繫，農委會

站在保護土地的立場做了全國土地地層下陷區、淹水地區、不適合種植土地的普查，農委會公

告了 18 個地層嚴重下陷區，不利耕種的農地大概有 1,253 公頃，請問，目前申請在這 18 區設置

的總共有幾公頃？ 

林局長全能：目前申請的件數還滿低的，大約為 30 案至 40 案左右，土地面積的詳細數字尚未統計

出來。 

張委員麗善：這麼說來局長給本席的資料就不正確了，彰化地層下陷有 2 區，申請的面積是 85.9

公頃，雲林有 13 區，面積為 1,030 公頃，雲林臺西養殖區那邊就已經達到 1,167 公頃，嘉義地

層下陷區有 3 區，面積為 139.9 公頃，18 區合計超過 2,422.8 公頃，是農委會公告面積的兩倍，

本席不禁要問，有無將良田拿來種電的情形？ 

林局長全能：哪些地層下陷土地是不能耕種的，我們都遵照農委會的檢視及尊重土地使用管理機關

清查的結果，農委會目前提出來的是 1,253 公頃。 

張委員麗善：但是現在申請的就有 2,422 公頃啊！ 

林局長全能：那可能是因為農委會尚在持續盤點過程中。 

張委員麗善：我們的糧食自給率現在已經非常低了，如果又大面積的將良田拿來種電，可預期的田

間管理一定會出問題，你們應該考量未來甚至是加入 TPP 後可能會產生的問題。其次，聽說每

家戶建設太陽能熱水器和熱棒的政府補助將逐年減少，請問有無此事？ 

林局長全能：我們對太陽能熱水器的補助已實施長達二十年，現在是要針對過去的進展做個檢視。 

張委員麗善：普及率如何？ 

林局長全能：事實上每年將近 4、5 億的補助預算都會使用完畢，至於普及率…… 

張委員麗善：家戶若裝設太陽能熱水器或熱棒，所產生的電足供家戶使用，既然政府要推動無核家

園和發展綠能，本席認為這應該是最根本的作法，如果這部分的預算再予縮編，民眾裝設的意

願當然不高，也不會去爭取這方面的補助，可是家戶洗澡使用熱水等需要的資源又如此龐大，

如果每家戶都能裝設太陽能熱水器就可以自給自足，你們應該對這方面好好考量。 

林局長全能：我們會翔實檢視再做適當處理。 

張委員麗善：謝謝局長和董事長的答復。 

主席：現在先處理臨時提案，共計 12 案，請行政單位仔細檢視提案內容，若認有需修正部分，請

先行與在場委員溝通，之後即逐案進行處理。請宣讀。 

1、 

查水利法第 83 條規定：「尋常洪水位行水區域之土地，其原為公有者，不得移轉為私有。」

，同法第 78 條之 2 及第 82 條僅規定耕種使用的限制，並未規定不得私有。 

內政部就土地法第 14 條第 1 項第 3 款：「可通運之水道及其沿岸一定限度內之土地，不得私

有」，及土地法施行法第 5 條：「土地法第十四條第一款至第四款所謂一定限度，由該管直轄
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市或縣（市）地政機關會同水利主管機關劃定之。」之規定，邀集經濟部等機關召開研商會議

，先以 86 年「土地法第 14 條第 1 項第 1 款至第 4 款一定限度劃設原則」，要求地方政府須參

酌水利法第 82 條及第 83 條所訂之區域為範圍；復於 104 年 7 月 30 日另修正「劃設原則」，再

擴張為依河川管理辦法第 6 條規定之範圍劃定之（亦即以水利法第 78 條之 2 所訂之區域為範圍

），又擴張解釋限制私有的範圍，已逾越水利法第 83 條之規定。 

鑑於內政部所訂「劃設原則」、「作業程序」已對人民權利影響重大，亦不符合行政程序法

第 150 條及 159 條規定，水利法第 83 條既已明定尋常洪水位行水區域之土地，其原為公有者，

不得移轉私有，自應回歸水利法第 83 條規定辦理，爰請經濟部（水利署）函請內政部檢討修正

前述「劃設原則」，俾符合水利法的規定。 

提案人：鄭天財  孔文吉  廖國棟  黃偉哲  王惠美  

邱志偉 

２、 

經濟部辦理「風力發電離岸系統示範獎勵計畫」，其獎勵辦法第 18 條明確要求「優先考量國

產化原則，於示範風場建置兩部符合第四條規格要求之國產化成品之示範機組」及「國營事業

獲選為受獎勵人，為採用國產化成品為示範機組，得提出延長工作期程申請」。 

台電公司於 101 年 10 月依據上開辦法向經濟部申請並獲風力發電離岸系統示範獎勵，繼於

104 年 6 月提出「離岸風力示範機組國產化執行計畫書」，由經濟部工業局審查通過。 

惟查台電公司擬採用新能風電公司申請進口之中國製風力發電機組，並於進口後由經濟部標

準局執行測試驗證達 CLASS1A 之最高等級，已符合我國離岸風電示範獎勵計畫所要求之示範風

機規格。然經濟部對其相關合約於關鍵技術之授權、圖說交付等攸關國產化事宜權責未盡明瞭

，爰要求經濟部所屬機關應立即檢討對建立審核相關案件之作業程序，以確保我國離岸風力發

電計畫之關鍵技術、機組國產、海事工程能力與在地產業鏈得以依計畫實現。 

提案人：管碧玲  黃偉哲  蘇治芬  邱志偉  蘇震清 

3、 

沼氣發電為我國綠能之一大重點，不但能解決大量的豬糞尿造成的嚴重環境污染，更能創造

綠色能源，減少電費支出，然經查沼氣發電設備之設置成本，實為畜牧業者一大負擔，而現行

經濟部之《沼氣發電系統推廣計畫補助要點》，有補助之金額不足與申請補助之條件過嚴之虞

。爰要求經濟部就現行沼氣發電補助之相關規定於二週內提出檢討報告，並配合綠能政策研擬

新的足夠誘因措施，俾利沼氣發電發展。是否有當？敬請公決。 

提案人：蘇治芬  黃偉哲  邱志偉  蘇震清  王惠美 

4、 

為求兼顧環境品質與經濟發展，發展再生能源已是必然的趨勢，鑑由我國擁有豐沛的風力資

源，風力發電實屬未來重點發展項目，經濟部於 101 年公告實施「風力發電離岸系統示範獎勵

辦法」，以經費補助方式，鼓勵業者設置離岸示範風場，已評選出三案，然經查示範風場開始

設置至今，風場周邊居民、環境團體多有歧見，漁民對風場建設造成漁業損失也多有疑慮，爰


